
完成舊樓消防修例越快越好
夏言冰

港事講場
油麻地華豐大廈

早前發生奪命火慘
劇，揭示香港舊樓

的防火隱患嚴重，引起社會關注舊樓消防
安全問題，各界希望當局盡快修訂兼切實
執行消防安全條例，有效消除舊樓安全隱
患。消防安全事關人命，港府近期加快了
修訂《消防安全（建築物）條例》（《條例》）
的步伐，提前在7月向立法會提交《修訂
條例草案》，包括賦權消防處和屋宇署，
代未能遵辦消防安全令的業主進行消防安
全改善工程等，務求為市民締造安全的居
住環境。此為高危舊樓 「拆彈」的舉措，
對市民負責，值得肯定。

華豐大廈於1964年4月落成，已有60年
的樓齡，內部至少有35間賓館營業，以及
約有100個劏房。該大廈多年來未有遵辦
消防安全指示，走廊、樓梯和天井等公用
範圍多年來一直堆積雜物，妨礙居民出入
之餘，更堵塞走火通道，被認為是火警發
生後火勢迅速蔓延的主要原因，最終釀成
5死40傷的慘劇。

更令人憂慮的是，華豐大廈的情況並
非孤例，類似的舊式大廈在香港比比皆

是。2007 年生效的《消防安全（建築
物）條例》規定，所有在 1987 年或以前
建成的樓宇，必須安裝消防栓、喉轆、
水缸等設備；若未達要求、大廈收到屋
宇署的消防安全指示後，須在一年內完
成工程，但現實中遲遲不遵辦的情況卻
相當普遍。有的是不願意做，有的是無
能力做，導致消防危機處處，一旦發生
火災，後果堪虞，對市民構成重大安全
威脅，為避免再發生類似悲劇，加強規
管勢在必行。

加強規管勢在必行
政府修訂《條例》，包括允許 「進場代

做」、 「先付後追」，協助有真正困難業
主提升舊式樓宇的防火保障；調升不遵辦
《條例》的罰則、引入針對不合作業主的
條文以防止有人阻礙業主立案法團遵從
《條例》的要求；賦權政府當局可就所涉
及相關未能遵辦《條例》要求的樓宇或其
有關部分向土地註冊處註冊，俗稱 「釘
契」等，以改善舊樓的消防問題。這些防
範火災的思路，正是對症下藥，起到防患
未然的效果，就算不幸發生火警，都可將

人命傷亡減至最低。政府亦多次表示，有
參考屋宇署在樓宇安全工作方面的經驗及
《建築物條例》下類似的機制修改《條
例》，有實際經驗可循，相信《修訂條例
草案》不會複雜，且可操作性強，因此受
到社會各界的普遍支持。

立法會法案委員會將於8月16日召開會
議審議《條例草案》，展示盡快拆除舊樓
火警計時炸彈的積極態度，體現了行政與
立法良性互動、相互配合的新氣象。相信
立法會在審議《條例草案》時，會秉持
「為市民做實事、急民之所急」的理念，

全面按法定程式有序進行，細緻深入、高
質高效完成審議《條例草案》，待立法會
復會後隨即進行恢復二讀和三讀的工作，
並通過《修訂條例草案》，讓政府可以盡
早為有需要的舊樓業主提供協助，整體地
提升舊樓的消防安全水平。

消防安全關係到千家萬戶的人命安全，
不容疏忽鬆懈，修例清除舊樓消防隱患，
不僅必要，而且迫切。希望《修訂條例草
案》通過後，政府加強跟進執管，加大執
法力度，從根本上提升本港消防安全水
平。

港隊奧運創歷史 體育產業蓬勃發展
為期17天的巴黎奧運日前落

下帷幕，中國代表團奪得40金
27銀24銅，刷新中國奧運代表

團境外參賽的歷史最佳戰績，同時中國香港代表團以2
金2銅的最好成績創造歷史，這無疑為香港的體育事業
注入了強大的信心和動力，充分展現了香港運動員不屈
不撓的獅子山精神，以及香港體育的潛力和實力。

此次特區政府斥資購入2024年巴黎奧運會和殘奧會
賽事轉播權，由三間在香港持有免費電視牌照的商業廣
播機構及香港電台按政府規定轉播巴黎奧運會及殘奧會
賽事；康樂及文化事務署亦在18區設置 「活力奧運觀
賞站」，讓市民免費收看精彩賽事，為國家隊和中國香
港隊的運動員打氣等。這些舉措不僅提升了市民對奧運
的關注度，進一步推動體育文化的普及，也帶旺了市
道，為社會注入更多凝聚力和活力。

香港近年來體育事業發展勢頭強勁，除了在奧運期
間的投入，近年來政府對本港體育產業的支持亦是顯
而易見的。在2024至2025年度，政府透過精英運動員
發展基金對體院的年度撥款為9.416億元，在體育發展
的總預算開支近79億元，並聚焦於五方面的推廣，即
普及化、精英化、盛事化、專業化和產業化。文化體

育及旅遊局亦透過藝術及體育發展基金（體育部分）
預留款項支持運動員備戰和參與國際體育賽事包括奧
運會和殘奧會。

香港體育發展擁獨特優勢
相比於很多亞洲城市，香港具有發展體育的獨特優

勢。首先，香港有良好的現代體育設施基礎，自由貿
易港、單獨關稅區亦為體育產業的發展提供了便利。
作為中西融合的城市，香港也一直吸引了許多來自不
同國家和地區的優秀教練員來港執教，多種技戰術風
格在這裏碰撞、融合，教練水平及運動員的訓練質素
也得到了很大提高。其次，香港的體育科學和體育醫
療發展走在亞洲前列，特別是中西醫結合，使得香港
運動員在訓練時以及傷後的復健等方面都得到了很好
的支持。最後，特區政府足夠重視，不僅加強中國香

港運動員和國家隊及海外頂尖運動員的交流、切磋，
更是不斷增撥更多資源，健全運動人才培養系統、舉
辦重要國際賽事，在體育的 「普及化」和 「精英化」
方面成效彰顯，不少港隊運動員的實力已達國際級水
準。

持續體育發展是香港多元發展不可或缺的一環，接
下來2025年第十五屆全運會將在廣東、香港和澳門三
地舉行，這將是本港首次參與承辦全國運動會，也是
粵港澳大灣區首次作為一個整體承辦大型綜合性體育
賽事。配合全運會的舉辦，香港啟德體育園計劃將在
年底落成並於明年啟用，這是香港對外展示城市實
力、國家形象和民族風采的好機會。期待特區政府續
優化體育政策，並借鑒國家經驗，推動香港體育產業
更上一層樓，並以此為契機創造新的經濟增長點，為
這座國際都市注入更多的活力和動力。

名家指點

香港青年聯會常務副秘書長、香港中華總商會選任會董 張業維
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英國強力鎮壓騷亂 盡顯虛偽「雙標」
何子文

熱點熱話
英國持續數周的

大規模騷亂引起國
際社會高度關注。

這次英國騷亂源於英格蘭西北部紹斯波特鎮
早前發生的持刀襲擊案，一名17歲男性疑犯
闖入兒童舞蹈班行兇，造成3名女童死亡。
極右翼人士在社交媒體上散播謠言稱疑犯是
「激進穆斯林移民」，並煽動線下示威，隨

即引發大批示威者發起針對移民的抗議行
動，及後更演變為大規模騷亂，一發不可收
拾，大批激進示威者四處打砸、縱火、搶
掠，暴力程度不斷升級。

這場騷亂反映了英國政府的管治失敗，未
能解決移民等社會問題，最終引發這場騷
亂。對於這次騷亂，英國政府並沒有因為什
麼言論自由、民主示威而放軟手腳，反而立
即將騷亂 「定性」，全力鎮壓，法庭及傳媒
亦全面配合，其所為與對待香港 「黑暴」時
不啻天壤之別。英國對於自身騷亂的 「零容

忍」，完全暴露其虛偽與 「雙標」，更摑了
為所謂民主自由而移民英國的港人一記響亮
巴掌，在英國政客眼中，暴徒就是暴徒，騷
亂就是騷亂，對於香港暴徒的美化和撐腰，
不過是將他們當作政治棋子而已。

事實上，全世界政府對於騷亂、暴力的處
理都是一樣，都將社會穩定、法治秩序放在
首位，不論示威者出於什麼原因，只要犯法
就必定依法嚴懲，這才是真正的國際標準。
英國的騷亂暴露了英國社會潛藏的深層次問
題，但只要一涉及到暴力、違法，什麼言論
自由、示威自由就再也不是違法的保護傘，
英國政府不會因為示威者的理由是否正當、
是否有道理就會網開一面，相反是治亂世用
重典，不惜將大批示威者拘捕懲處。

止暴制亂是全世界政府共識
英國的止暴制亂再次說明一個事實：全世

界政府都不會容許暴力騷亂，與香港的修例

風波相比，這次英國騷亂在程度上根本不入
流，但英國政府打擊亦不手軟。不少移英港
人一直對香港警隊執法肆意抹黑反對，為何
今日又不敢指責英國警方的暴力鎮壓？如果
他們認為英國警方的鎮壓合理，這樣他們是
否欠了港警一句道歉？

必須指出的是，對於英國騷亂，英國政府
隨即進行了明確的定性，首相斯塔默直指：
「這不是抗議，這是罪行、暴亂，是對法治

和司法執行的攻擊。」英國內政大臣庫珀表
示，襲擊警察的罪犯 「將為他們的暴行付出
代價」。英國前反恐警務負責人巴蘇直言，
極右翼示威者圖謀在收容移民酒店縱火的行
為應當被定性為 「恐怖主義」。這些說話完
全可以應用在香港修例風波之上，但當年英
國政客卻因為政治立場而喪失了理智，將暴
徒美化為鬥士，將暴亂淡化為示威，但當發
生在自身國內，其立場隨即一百八十度轉
變，不惜一切要將騷亂消滅，其所為令人不
齒。

盡早修例嚴打網絡假資訊
英國當局更為此啟動 「24小時法庭」，多

地法庭 「24 小時待命」以加快審訊被捕人
士。部分犯人在幾日時間已經判刑，這種的
安排就是為了彰顯法律的阻嚇力。然而，同
屬普通法的香港法庭，在修例風波時期卻沒
有顯示出這種特事特辦的精神，一些西方媒
體近年不斷拿香港法庭說事，但這次英國騷
亂卻充分顯示法庭如何配合政府的鎮壓工
作，這些媒體為什麼又不批評法庭審案不嚴
謹，甚至淪為了政府的工具，失去了司法獨
立性？而英國媒體不但不可能在輿論上阻撓
政府，甚至高度配合，這說明止暴制亂是社
會各界的共同責任，英國的經驗正摑了反對
派一記響亮巴掌。

英國騷亂的爆發，一個主要原因是因為別
有用心者的造謠而造成。諷刺的是英國《在
線安全法案》修正案已於今年初正式生效，
允許對故意傳播虛假信息或圖謀通過相關信
息對他人造成身心傷害的人進行起訴，但最

終英國依然成為假信息的受害
者，這正說明在當今的資訊世
界，打擊假資訊，嚴懲故意發
布假信息者，直接關係社會治
安和穩定。全世界都在收緊，
特區政府在這方面的工作明顯
落後，英國的前車之鑑，香港
必須汲取，及早完善修例，嚴
打網絡假信息。有了英國政府
的經驗教訓，香港更不能因為
現時社會穩定就掉以輕心，必
須不斷築牢國安防線，為發展
經濟改善民生提供有力的保
障。

申 請 新 酒 牌 公 告

DAZZLING CAFE
「現特通告：張軒誠其地址為九龍尖

沙咀彌敦道100號THE ONE第3層

L322及L323號舖，現向酒牌局申請位

於 九 龍 尖 沙 咀 彌 敦 道 1 0 0 號 T H E 

ONE第3層L322及L323號舖DAZZLING 

CAFE的新酒牌。凡反對是項申請

者，請於此公告刊登之日起十四天

內，將已簽署及申明理由之反對書，

寄交九龍深水埗基隆街333號北河街

市政大廈4字樓酒牌局秘書收。

日期：2024年8月14日」

房屋征收部门：广州市荔湾区人民政府国有土地上房屋征收办公室 ( 以下
称区征收办 )

被征收房屋（不动产登记字号）：郊鹤字 373 号
被征收房屋地址：郊区鹤洞松涧后街 58 号 
被征收房屋所有权人（下称被征收人）：吴永锦、吴玉玲、吴永棠、吴玉

芯、梁吴玉燕、吴永泽、吴顺尧、吴惠琼、吴耀强、吴耀雄、吴惠芳、吴伟森、
吴伟鉴、吴伟海、吴小华、吴桂兴、张莲、吴绮文、吴绮群、吴振标、陈瑞琼、
陈瑞娴、陈明辉、刘达明、刘方伟

因被征收人未在本府限定的签约期限内签订征收补偿协议，区征收办报请
本府作出征收补偿决定。区征收办为被征收人提供了 2 种补偿方式。

查明：本府於 2020 年 5 月 11 日作出《广州市荔湾区人民政府关於征收国
有土地上房屋的决定》（荔府征房〔2020〕2 号），决定征收荔湾区鹤洞村
更新改造项目国有土地上房屋，郊区鹤洞松涧后街 58 号房屋（崇文区 2 段
5919 地号）位於上述征收范围内。被征收房屋所有权人为吴沛兴（已故），
根据（2021）粤 0103 民初 2412 号民事判决书，被征收房屋现权利人为：吴
永锦、吴玉玲、吴永棠、吴玉芯、梁吴玉燕、吴永泽、吴顺尧、吴惠琼、
吴耀强、吴耀雄、吴惠芳、吴伟森、吴伟鉴、吴伟海、吴小华、吴桂兴、
张莲、吴绮文、吴绮群、吴振标、陈瑞琼、陈瑞娴、陈明辉、刘达明、刘
方伟。根据广州市不动产登记查册表，被征收房屋证载建筑面积 109.037 平
方米（建筑面积 109.037 平方米，公摊面积 0 平方米），使用性质（规划用
途）为住宅，属混合、砖木结构 1 层。根据《房地产平面附图》（测字：
HD15116.118-122）松涧后街 58 号首层建筑面积为 151.8894 平方米，二层
和三层建筑面积为 99.1493 平方米，总建筑面积为 251.0387 平方米，超出证
载建筑面积 142.0017 平方米。根据相关年份地形图等资料显示，1987 年前加
建面积为 44.3085 平方米，1987 年 1 月 1 日至 2007 年 6 月 30 日期间加建面
积为 90.0778 平方米，2007 年 6 月 30 日后加建面积为 7.6154 平方米。根据《房
地产估价报告》，以 2020 年 5 月 11 日为评估时点，按被征收房屋的合法产
权面积 109.037 平方米进行评估，市场价值为 2535110 元。

区征收办认为，根据《广州市荔湾区人民政府关於征收国有土地上房屋的
决定》( 荔府征房〔2020〕2 号）附件 2《鹤洞村更新改造项目国有土地上房
屋征收补偿方案》（以下简称《征收补偿方案》）的相关内容，被征收人及
相关权利人可以获得的征收补偿情况如下：

一、被征收人可获得复建安置套内建筑面积合计 198.3844 平方米。其中，
证载面积 109.037 平方米按 1:1 比例计算得 109.037 平方米；1987 年前加建
面积 44.3085 平方米按 1:1 比例计算得 44.3085 平方米，1987 年 1 月 1 日至
2007 年 6 月 30 日期间加建面积 90.0778 平方米按 2:1 比例计算得 45.0389 平
方米，2007 年 6 月 30 日后加建面积 7.6154 平方米按建筑材料成本计算货币
补偿。

二、若被征收人选择货币补偿方式，以应得复建安置套内建筑面积
198.3844 平方米计算，被征收人应得补偿款合计 7042120.08 元，其中包括：

货币补偿款按《征收补偿方案》35000 元 / 平方米共 6943454 元，搬迁奖励
按 200 元 / 平方米共 39676.88 元，一次搬家补助费 3000 元，临时安置费按
40 元 / 平方米 ×6 个月共 47612.26 元，建筑材料损失费 7.6154 平方米按砖
木结构 1100 元 / 平方米共 8376.94 元。

三、若被征收人选择复建安置补偿方式，按应得复建安置套内建筑面积
198.3844 平方米在本项目范围内新建复建安置房进行产权调换。复建安置房
套内面积大於被征收房屋应该安置套内面积部分，由被征收人及相关权利人
按照《征收补偿方案》确定的标准支付相应价款购买。按每月 40 元 / 平方
米的标准支付临迁费，自被征收人及相关权利人签订《征收补偿安置协议》
起，至征收部门向被征收人及相关权利人发出复建安置房接收通知书后一个
月止。向被征收人支付双程搬家补助费 6000 元；支付搬迁奖励，搬迁奖励
按 200 元 / 平方米共 39676.88 元；支付建筑材料损失费 7.6154 平方米按砖木
结构 1100 元 / 平方米共 8376.94 元。前述费用合计为 54053.82 元。

现依据《国有土地上房屋征收与补偿条例》（国务院令第 590 号）第十七
条至第二十八条，《广州市国有土地上房屋征收与补偿实施办法》（穗府规
〔2021〕2 号）第二十条至第三十三条规定，本府决定如下：

一、被征收人及相关权利人可以自本决定书送达之日起 20 日内选择货币
补偿或产权调换其中一种补偿方式。如选择货币补偿，可获得的补偿金额合
计 7042120.08 元；如选择产权调换，应得复建安置套内建筑面积 198.3844 平
方米，可在本项目范围内新建复建安置房进行产权调换。被征收人及相关权
利人选择后，需书面答复征收实施单位，并签订征收补偿协议。

二、因被征收人人数较多且所占产权份额不一，如采取产权调换方式，后
续补偿利益将难以分割；故被征收人及相关权利人逾期未签约的，本府将按
照货币补偿方式进行补偿。

三、关於迁出被征收房屋及注销登记的权利义务
（一）被征收人自本决定书送达之日起 30 日内迁出被征收房屋。征收实

施单位应在被征收人迁出时向其支付相关奖励及补偿费用。
（二）被征收人及相关权利人自本决定书送达之日起 30 日内办理被征收

房屋的注销登记手续。
（三）区征收办或征收实施单位协助被征收人及相关权利人办理产权注销

手续及产权调换房屋过户手续。 
四、被征收人及相关权利人对本决定不服的，可自本决定送达之日起 60

日内向广州市人民政府申请行政复议，也可自本决定送达之日起 6 个月内向
人民法院提起行政诉讼。

被征收人在上述期限内不申请行政复议、不提起行政诉讼，又不履行上述
决定内容的，本府将向人民法院申请强制执行。

    联系人：欧阳先生、黄先生        
    联系电话：020-81748682 、020-80503517     

    广州市荔湾区人民政府
                                  2024 年 8 月 8 日

广州市荔湾区人民政府房屋征收补偿决定书
荔府征房补字〔2024〕13 号
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香港商報評論員 李明生

全球經濟下行壓力持續，香港無
法獨善其身。由生產力促進局進行
調查的渣打香港中小企領先營商指
數最新報 42.5，按季下跌 4.8，創出

疫後最低。這個概括反映中小企對營商
環境展望的領先指標，顯示市場信心陷入低

谷；有見及此，當局既要主動施以援手，積極拓展需
求，亦要致力提振信心，準確說好香港經濟前景向好
的故事。

指數未能浮出50中線水面，無疑反映市場看法悲
觀；然而，是否等於說香港經濟形勢十分惡劣？其
一，回顧過去指數表現，除2023年第二季，即剛啟
動疫後復常外，最近一次指數高於50，已要追溯到
2015年，疫情期間香港經濟固然不振，惟期內其餘
時間GDP均連年上升，市況不見得特別負面，換言
之香港中小企的信心指數偏低，未必完全跟經濟狀況
掛，而可能是反映業界慣性審慎觀點；其二，即使
在五大營商指數的分項裏，投資意向同期指數錄得
49，但換個問法，則有多達92%的中小企預期，整體
投資額維持不變或上升──倘若看淡前景，豈不應該
縮減投資？事實上，香港今年首兩季的GDP分別增
長2.8%和3.3%，政府預測全年增長為2.5%至3.5%，
放眼全球，這個增長水平實在難以言低。

信心比黃金更重要，全球經濟下行壓力持續，體現
在營商指數分項中尤以環球經濟的跌幅最大，急挫
9.9，顯示香港經濟仍深受外圍影響，當前市場對前
景信心不足乃是事實。但同時也應看到，投資意向與
招聘意向則相對穩定，續處50水平左右，而投資趨
勢方面，地產業、資訊及通訊業、金融及保險業雖跌
幅較多，而住宿及膳食服務業、社會及個人服務業、
專業及商用服務業等則顯示看法正面，相關服務業皆
為當前信心較高的亮點。

當局必須做好拔尖補底，對弱勢環節多予支持，對
強勢環節多加推力，且要強化透過數據來準確說好經
濟故事的工作。在 「東升西降」的經濟變局裏，政府
已提出建構香港為跨國供應鏈管理中心，推動跟東
盟、中東等 「全球南方」經貿關係，當可減輕外圍政
經風險，於此局方已扮演了先鋒角色，市場誠宜積極
配合拓展外需。內需方面，盛事經濟策略已有效提振
了市場氣氛，鼓勵市民和旅客消費。有此成功經驗，
當局既要繼續加大盛事經濟投入，以創造更多需求，
也要研究新招增強業界競爭力、推動高質量發展，包
括營造更理想的經營環境，支援中小企拓展電商業
務、提供專門融資等金融服務、促進數碼轉型等，業
界本身當然亦須自強，識變、應變、求變，以適應及
把握新消費模式的新機遇。須留意的是，消費並不限
於零售，還包括了服務消費，事實上當前服務業正正
信心較強；後者有別於傳統商店，肉眼不容易察覺市
況變化，故局方在數據監測與發布上多加重視，好使
市場更好把握整體宏觀消費全貌。國家商務部日前發
表《有關促進服務消費高質量發展的意見》，正凸顯
了對服務消費及統計的重視。

說到底，香港經濟底子仍厚，只要提振信心，繼續
拓展需求，隨美國啟動減息，三中全會利好措施逐
步落實，香港經濟當可更好發揮背靠祖國聯通世界優
勢，增長動力更快更強。


